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     Исполнение приказа или распоряжения
 — одно из обстоятельств, исключающих преступность деяния в 

уголовном праве. 

В соответствии с ч. 1 ст. 42 УК РФ 
"не является преступлением причинение вреда охраняемым 

уголовным законом интересам лицом, действующим во исполнение 
обязательных для него приказа или распоряжения"



История возникновения
Данный институт пришёл в уголовное право из практики 
международных уголовных судов и трибуналов. 
В принципах Нюрнбергского процесса указывалось, что 
«Исполнение приказа правительства или начальника не 
освобождает от ответственности… если фактически был 
возможен сознательный выбор».
 Если исполнитель не мог сознательно выбрать линию своего 
поведения, он освобождался от ответственности.
Согласно ст. 33 Римского статута Международного 
уголовного суда от 17 июля 1998 года основанием для 
освобождения исполнителя приказа от уголовной 
ответственности является наличие следующих факторов: 
а) юридическая обязанность лица исполнять приказы 
правительства и начальника;
 б) отсутствие явного осознания исполнителем незаконности 
приказа и очевидно незаконного характера самого приказа.



Первым условием правомерности действий (бездействия) лица, 
выполняющего приказ или распоряжение, является соответствие последних 
требованиям закона. Незаконный приказ исполнению не подлежит. В противном 
случае, если причинен вред охраняемым уголовным законом интересам, 
наступает уголовная ответственность. При этом подлежит ответственности как 
лицо, отдавшее данный приказ (распоряжение), так и его исполнитель, если ему 
заведомо была известна незаконность такого волеизъявления начальника.

Второе условие правомерности действий (бездействия) лица, 
выполняющего приказ или распоряжение, — это отсутствие у данного лица 
сознания его незаконности. Если исполнитель приказа (распоряжения) заведомо 
знал о его преступном характере, он подлежит уголовной ответственности на 
общих основаниях. Здесь имеет место соучастие в преступлении с разделением 
ролей. Начальник выступает в качестве организатора умышленного 
преступления (ч. 3 ст. 33 УК), подчиненный — в качестве его исполнителя (ч. 2 ст. 
33 УК). То, что подчиненный является зависимым от начальника лицом и 
избирательность его поведения в той или иной степени подавлялась приказом 
начальника, может быть признано смягчающим наказание обстоятельством (п. 
"е" и "ж" ч. 1 ст. 61 УК). Если подчиненный действовал при этом под влиянием 
физического или психического принуждения, то применению подлежат 
положения ст. 40 УК.
Неисполнение заведомо незаконных приказа или распоряжения исключает 
уголовную ответственность (ч. 2 ст. 42 УК).
Рассматриваемая проблема приобретает определенную специфику в условиях 
деятельности вооруженных сил. По сравнению с гражданскими лицами у 
военных степень повиновения всегда была более высокой. В армии действует 
принцип:

              "Приказ начальника — закон для подчиненных"



Условия освобождения от ответственности

1. Требование исполнить определенные действия должно 
исходить от компетентного органа или лица, наделённого 
соответствующими полномочиями. Оно не обязательно должно 
быть в письменной форме, официальное наименование его 
также может быть различным (приказ, распоряжение, указание и 
т. д.).

2. Лицо должно быть обязано исполнить приказ или 
распоряжение, и несёт ответственность (уголовную, 
административную или дисциплинарную) за его неисполнение.

3. Приказ не должен носить заведомо для исполнителя 
незаконного характера: он не должен явно противоречить 
нормативно-правовым актам, и в первую очередь уголовному 
законодательству.



Комментарий к статье 42 УК РФ
1. Воинская и служебная дисциплина требуют от подчиненных исполнения обязательных для них 
приказов и распоряжений начальника или руководителя. Поэтому уголовный закон 
устанавливает как общее правило (ч. 1 комментируемой статьи), что причинение вреда 
охраняемым законом интересам как следствие исполнения лицом обязательных для него 
приказа или распоряжения не может влечь для него уголовную ответственность за это деяние. 
Ответственности подлежит лицо, отдавшее незаконные приказ или распоряжение. В этом случае 
имеет место посредственное причинение вреда (см. ч. 2 ст. 33 УК).
Приказ и распоряжение будут обязательными для исполнения, если они: 1) отданы надлежащим 
лицом своему подчиненному, 2) в пределах полномочий этого лица, 3) надлежащим образом 
оформлены, 4) не являются заведомо незаконными. Необходимо к тому же отметить, что 
неисполнение подчиненным военнослужащим приказа начальника, отданного в установленном 
законом порядке, рассматривается как преступление против военной службы (ст. 332 УК).
2. Уголовная ответственность за какое-либо из умышленных деяний, предусмотренных УК, 
наступает для подчиненного, если это деяние (действие или бездействие) совершено им во 
исполнение заведомо незаконного приказа или распоряжения начальника (руководителя), т.е. 
когда он осознает очевидную незаконность этого приказа (распоряжения) прежде всего по его 
содержанию.
Закон говорит об уголовной ответственности лиц, совершивших во исполнение заведомо 
незаконных приказа или распоряжения только лишь умышленные преступления. Следовательно, 
в этих случаях они осознают общественно опасный характер совершаемых ими деяний и 
относятся к ним безразлично. Начальник (руководитель), отдавший заведомо незаконные приказ 
или распоряжение, приведшие к совершению умышленного преступления подчиненным во 
исполнение этого приказа (распоряжения), является организатором этого преступления (ч. 3 ст. 33 
УК), а лицо, выполнившее такой заведомо незаконный приказ (распоряжение), - его 
исполнителем (ч. 2 ст. 33 УК). Если начальник вместе с подчиненным, действующим по его 
заведомо незаконному приказу (распоряжению), совместно выполняли объективную сторону 
соответствующего умышленного преступления, они несут ответственность за преступление, 
совершенное группой лиц по предварительному сговору (ч. 2 ст. 35 УК).
То обстоятельство, что подчиненный выполнял хотя и заведомо незаконные, но все-таки приказ 
или распоряжение своего начальника (руководителя), может рассматриваться как 
обстоятельство, смягчающее наказание (п. "е" и "ж" ч. 1 ст. 61 УК).
В некоторых случаях физическое или психическое принуждение со стороны лица, отдавшего 
заведомо незаконный приказ (распоряжение), может создать для подчиненного состояние 
крайней необходимости, и, следовательно, вопрос об ответственности за причинение им вреда во 
исполнение такого приказа (распоряжения) необходимо решать, руководствуясь правилами ст. 39 
УК.
3. Лицо, отказавшееся выполнять заведомо незаконные приказ или распоряжение, не может быть 
привлечено за это к ответственности (ч. 2 комментируемой статьи). 
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